

Centre de Recherche et d'Actions pour le Développement

ChrAD

120, Route Nationale # 2, Mellier, Léogane, Haïti

Téléphone : 38803667

E-mail : chrاد2020@gmail.com

Rapport d'activités 2017-2018

Introduction

Le Conseil d'Administration du *Centre haïtien de recherches et d'actions pour le développement* (ChrAD) s'est mis au travail dès son élection le 1^{er} février 2017. La principale activité sur laquelle il a concentré toute son énergie a été l'élaboration des documents nécessaires à sa reconnaissance légale. Pour l'année 2017-2018, le Centre a élaboré un projet de journée scientifique qui a été déposé au bureau du premier ministre haïtien, mais, les fonds n'ont pas été décaissés, en dépit de l'approbation du projet par ce dernier et l'autorisation de décaissement. Le Centre a réussi également à lancer, en avril 2018, une unité de recherche dénommée Unité de recherche en histoire coloniale (URHIC) dont l'objectif est de promouvoir la recherche dans le domaine de la colonisation européenne au XVe-XIXe siècle.

Activités

Février – aout 2017

Démarches en vue de la reconnaissance légale de l'organisation. Cette reconnaissance est obtenue le 17 aout 2017.

Décembre 2017

Un projet de journée scientifique a été déposé au bureau du premier ministre. Ce projet de journée scientifique était élaboré à l'intention des étudiants, des enseignants chercheurs, des acteurs du système éducatif, des enseignants et du personnel d'encadrement des écoles, et de tous ceux qui sont intéressés par la recherche scientifique. Ce projet aurait dû être exécuté en collaboration avec l'École Normale Supérieure, qui est une faculté de l'Université d'État d'Haïti, qui forme des enseignants pour l'enseignement secondaire. La journée scientifique devait offrir aux différents groupes susmentionnés l'occasion de découvrir les structures de l'ENS, ainsi que les différents thématiques et projets de recherche de ces structures. L'objet de la journée était triple :

- **Permettre aux étudiants intéressés** de rencontrer des professionnels en activité, des représentants des principaux laboratoires de recherche et donc de découvrir les opportunités du monde de la recherche tout en ayant une vision plus claire du milieu scientifique et de son évolution ;
- **Procurer aux laboratoires de recherche** une opportunité de présenter à un public d'étudiants mais aussi des chefs d'entreprises, leurs grands axes de recherche mais aussi les différentes formations spécialisées existantes en sciences dans le deuxième et leur permettre de renforcer les liens avec les entreprises haïtiennes ;
- **Offrir aux chefs d'entreprises la possibilité** de s'inspirer de ce qui se fait dans le monde de la recherche en vue de monter des projets qui peuvent être importants pour leurs secteurs d'activités.

Le coût du projet s'élevait à 1, 142,760.000 gourdes, mais les fonds n'ont pas été décaissés pour des raisons que nous ignorons.

Avril 2018

En avril 2018, est créée l'Unité de recherche en histoire coloniale (URHIC). Pourquoi cette unité de recherche ?

A partir du XV^e siècle, les Européens entreprennent la conquête du monde. L'une de leurs préoccupations majeures a été leur désir, prétendent-ils, d'apporter aux populations considérées comme païennes, la foi catholique, la "vraie foi", et d'étendre ainsi les frontières de la chrétienté. Dès le début du XV^e siècle, l'expansion européenne commence sur la côte atlantique de l'Afrique. En 1492, Christophe Colomb, un Génois au service de la couronne espagnole débarque à Ayiti, l'actuelle république d'Haïti, dont les populations autochtones d'origine asiatique seront décimées, à cause des guerres sanglantes qu'elles ont dû soutenir contre les envahisseurs, des maladies importées dans l'île par ces derniers, de la faim et des travaux forcés dans les mines. Elles seront remplacées par des Noirs importés de l'Afrique dans le cadre du système de la traite négrière. D'où la composition actuelle de la population haïtienne, formée essentiellement de Noirs.

La conquête du continent américain sera suivie bien vite par l'exploitation outrancière de ses ressources minières par les Espagnols et les Portugais. Mais les autres puissances européennes (l'Angleterre, la France, les Pays-Bas notamment) ne laisseront pas à ces deux États de la péninsule ibérique le loisir de profiter seuls et paisiblement des richesses immenses du continent. Elles se lanceront bientôt à la conquête de la chasse-gardée hispano-portugaise, ce qui leur a permis de s'implanter dans différentes régions de l'Amérique, au grand dam de l'Espagne et du Portugal. C'est dans ce contexte que la France va faire main basse sur une grande partie des îles de la Caraïbe dont Haïti, qui deviendra le joyau de son empire colonial, à cause de la prospérité étonnante de cette colonie, prospérité qui trouve sa source dans l'agro-industrie sucrière et l'exploitation de la force de travail de plus de 500 000 esclaves, ravalés au rang de bêtes de somme. Au terme de treize années de guerre (1791-1804), ces derniers ont fini par secouer le joug de l'esclave et donner naissance, le 1er janvier 1804, à un État indépendant, Haïti, après y avoir chassé leurs oppresseurs. Cette tranche de l'histoire de notre pays, qui va de 1492 à 1804, est très mal connue. C'est ce qui justifie la création de l'URHIC (Unité de recherche en histoire coloniale), par le Centre haïtien de recherches et d'actions pour le développement (ChrAD). Cette unité de recherche doit favoriser la recherche non seulement sur cette période de l'histoire haïtienne, mais aussi sur l'histoire de la colonisation européenne dans les différentes régions de l'Amérique à l'époque moderne.

Étant donné l'inexistence quasi totale de recherche, en Haïti, dans le domaine de l'histoire coloniale, par l'intermédiaire l'*Unité de recherche en histoire coloniale* (URHIC), le ChrAD souhaite constituer une pépinière de chercheurs dans ledit domaine.

Port-au-Prince, le 30 Septembre 2017



Dr Jean Fritzner Etienne
Président du Conseil d'administration